

clairsemés jusque près de Monastir; une large tache s'étale non loin de la frontière grecque, entre le lac d'Ostrovo et le cours de la Vistritza; enfin à l'Est, le long de la mer, autour de Kavala, les Turcs forment encore une masse compacte qui se relie aux colonies de la Thrace. En outre, les Pomaks, ou Bulgares musulmans, qui sont les très dévoués sujets du Sultan, sont nombreux, notamment dans la vallée de la Mesta (Kara-Sou). Les cartes bulgares elles-mêmes parsèment tout l'intérieur du pays, surtout dans le vilayet de Salonique, de taches qui représentent des villages ottomans; les statistiques, même chrétiennes, reconnaissent la présence de 400.000 paysans turcs en Macédoine. Les recensements officiels dépassent de beaucoup ce chiffre et atteignent presque un million huit cent mille, mais ils comptent ensemble tous les musulmans, Turcs, Pomaks ou Albanais ¹. En

1. Voici, à titre de document, les chiffres du dernier recensement, exécuté d'après les ordres d'Hilmi Pacha, tels qu'ils m'ont été dictés par l'Inspecteur général lui-même :

VILAYET DE KOSSOVO (*recensement inachevé*)

Patriarchistes	164.476
Exarchistes	184.912
Catholiques	3.300
Israélites	2.639
Musulmans	420.388

Il convient d'ajouter à ces chiffres ceux du *caza* de Voutchitrin (*sandjak* de Pristina) comptés selon l'ancien recensement :

Patriarchistes	3.000
Musulmans	42.771

Du *caza* de Louma (*Sandjak* de Pristina) :

Pas de chrétiens	"
Musulmans (albanais)	52.072

Du *sandjak* d'Ipek :

Patriarchistes	20.000
Musulmans (albanais)	162.000

Du *sandjak* de Prizrend :

Patriarchistes et exarchistes	8.108	(les exarchistes sont principalement à Kalkandelen.)
---	-------	--

Total 1.063.666

Dont 754.631 musulmans (turcs et albanais).